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E6_B1_9F_E5_95_86_E5_c70_567997.htm 在杭州和温州浙商是

我们最大的集体团体，所以每次参加浙商的会议都非常的高

兴，今天和大家分享一下，其实最近已经讲遍全球，讨论了

全球，从巴黎到伦敦，最近又从日本回来，应对全球金融风

暴，中国的机遇和挑战。 这么多会之间，非常有意思一次会

在马德里，他们讨论的主题是金融风暴以后的资本主义，他

们要求不要谈金融风暴，这是2-3年的问题，2-3年就见仁见智

，我们考虑更远一些，3年、5年、10年以后，金融风暴以后

的资本主义会怎样，这个题目太局限了，金融风暴以后的发

现，讨论主要的问题是金融风暴以后是美国式的资本主义会

延续主导地位还是法国式的资本主义会成为主流，这是讨论

最核心的问题。 我今天用二十分钟的时间跟大家分享四十年

，做中国发展二十年做一个简单的回顾，我们再探讨一下全

球金融危机和中国的关系，探讨去年写的一篇文章中国三代

企业家如何应对全球金融风暴的挑战。如果再有时间再往前

想十年，哪些方面，中国企业家和企业作出必要的调整。 在

经济全球化的今天取得更大的进步，三十年取得巨大的成就

，这是无可置疑的，全球GDP占了6%，取决于汇率，今年有

可能成为第三大，最糟糕也是世界第四大，GDP平均成

长9.8%，外汇储备1，出口全球第二，几个月以前我们超越了

日本，成为了第一大出口国。 但我们发展模式有诸多的问题

，我们在全球的成功，很大程度上是非主流行业得成功，鞋

子、袜子、缝纫机、领带作了历史性的奉献，我们很少有主



流行业上实质性的突破。在新兴市场可以在主流行业打造出

具有突破能力的企业华为不能说在主流市场有重大的突破，

但是有冲击力。 在美国和欧洲主流市场目前为止还没有大的

突破，这是中国企业在全球的特点，非主流行业可以做得独

步全球。 这次在法国谈环保的问题，要多多少少同情中国人

，发展模式对环境的问题是非常大。你看笔记本电脑，你到

笔记本电脑集中最集中的地方，这种活动必须有人承担，这

种人不做，越南人会做，柬埔寨也会做，这个活动也必须存

在。所以你不要站着说明不腰疼，如果我们不做，越南必须

做，柬埔寨必须做，这个活动是存在的。 没有伟大的商业机

构，中国就还是弱国 我们参与全球竞争的话，对中国环境的

压力是非常大的，所以我们劳工成本没有给予充足的考虑，

我们出口占GDP40%，外贸依赖度70%以上，我们远远超过美

国和印度，全球金融出现的问题，对中国杀伤力是非常大，

我们过少关注技术和科技，这就限制了中国企业的发展。 我

认为最大的局限性在于整合资源主要是整合中国的资源。而

跨国公司整合全球的资源，在视野和境界上有比较大差距。 

目前为止，中国的发展模式补贴全球，我们制造成本的通常

没有考虑环境成本、员工退休金成本。中国储蓄率是全球最

高的。到目前为止，中国的10亿美金以上的富商可以超过日

本。日本是世界第二大经济体，而我们离产生丰田这样伟大

的商业机构还有很长的路要走。我们这种发展模式可以造福

一时，但是出伟大的商业机构还有很长的路要走，社会结构

改善也有很长的路要走。全世界有富商很多，也有很大一批

商业机构。而富国和强国与我们最大的差别，就在于不仅仅

有富商还有伟大的商业机构，这是非常重要的。 我们的世界



企业的领军人物，我们和印度的差距是比较大。在世界五百

强之中，包括美国和英国这些企业，美国企业不是美国人，

而不少是外国人领军世界五百强企业。全球华人在世界五百

强打工打到司令这个位置几乎就没有，军长和师长都不多。 

政府放松管制、企业思考春天生存模式正逢其时 在经济全球

化的今天，我们应对全球化非常不太有利的途径，这是值得

我们共同关注的。金融危机有很多同仁都谈到很多的，我认

为有几点希望补充一下： 第一个，政府和家庭有着全世界最

健康的资产负债表。我们的国债占GDP16%，是全世界大国

之中最低的，储蓄率也是全球较高的，服务业占GDP的41%

。 所以政府有很多杀手锏，其实放松管制就是最有效。美国

医疗卫生行业2006年产值2万亿美金，如果想很好地应对金融

风暴，放松管制，N多行业的放松管制是值得我们考虑。 金

融风暴带来得好处是有的，现在全球原材料价格大大降低，

全球原材料市值贬值，如果局势不发生转变，中国发展的可

持续是一个大问题，这给我们提供了一个非常难得的机会。 

不要把所有的风暴都看成是一件坏事，金融风暴给中国带来

的多个重要的东西。我们应对全球化，包括中国企业的全球

化竞争可能会加快，我讲的问题是3年5年以后经济复苏以后

，无论金融风暴、经济风暴，人类都不可能灭亡，石油价价

格会涨上去，3-5年后天塌不下来的。 所以我们现在要考虑的

问题，如果世界的经济恢复正常以后，中国最缺什么，未来

中国最缺，现在就是最好的时机。这不是抄底的概念，也许

往下走20%也是可能的，中国考虑五年以后，十年以后，中

国的发展模式最缺得是什么？也许现在就是最好的时机，做

好充分的准备，把丰富自然资源利用起来。学一学世界上最



好的一些公司如沃尔玛、家乐福。中国就会做简单的组装和

加工，我们缺的是品牌和渠道，品牌和渠道公司可以考虑做

起来。 世界级的金融危机是还可以考虑的，大家知道花旗银

行市值才200亿美金，我认为我们参股十大金融机构，却没有

管理能力。管得好的概念是比较小，大的不可能全都死了。

我们可以考虑选种十家主流的金融机构全面参股。一个国家

的能力分成三大方面，比如企业是挣钱的能力，金融机构是

转移财富的能力。美国就是做到了陆海空三军具备。 对于中

国企业来说，现在是非常好的时机。至少要考虑的，建一个

汇丰不容易，建一个花旗不容易的，这么低的市值值得我们

考虑，不是控股是参股、和谐发展。 现在正面看待机会可能

带来平时得不到的机会，现在就是机会，机会值得我们好好

考虑。为什么不能投金融危机，投摩根斯坦利？想想东南亚

金融风暴投了两笔，但东南亚风暴发生了以后就不动了。此

一时彼一时。 所以大家都不要的时候我也不要，千万不要这

样想。5年和10年以后我们最需要的是什么，就是我们现在准

备的什么。世界金融风暴结束了以后，中国在全球的影响力

，我们想都不想就会大大增加，超过所有人的预料，加快了

中国崛起的进程。如果抓住这个机会，我们可以做得更好。

中国的人口红利继续持续，所以我也是非常的乐观。 未来我

认为很难看得清楚，但大家信心有了，事情就好办很多。信

心丧失了就不好办，一年甚至两年，全球化和世界和平都有

危险。美国为什么强大，因为企业挣钱，金融机构可以投钱

。 伦敦花了N多钱打造一个世界金融中心，现在被打回到原

点，伦敦和香港需要联手才可挑战纽约。香港联手伦敦打造

一个金融中心调整纽约是可能的，现在大家静下心可以跟你



谈了。 当下没有核心技术也能创新 服务业将出大批富豪 中国

的崛起和信心绝对不会因为小小的金融风暴改变方向，这是

我非常乐观的。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下

载。详细请访问 www.100test.com 


